
29 октября исполняется 85 лет со дня создания моло
дежной организации, известной под аббревиатурой ВЛКСМ. 
И хотя вот уже десять лет как эта общественная струк
тура самораспустилась, идеи и дела ее помнят и поныне. 
Стройотряды, субботники, помощь ветеранам -  эти фор
мы работы комсомола взяты сегодня на вооружение моло
дежными организациями, приемниками ВЛКСМ. В минувшую  
субботу в нашей стране состоялся республиканский моло
дежный субботник, посвященный юбилею комсомола и 40- 
летию движения строительных отрядов. Более 100 тысяч 
школьников, студентов, молодых рабочих вышли на благо
устройство своих городов, парков и скверов, строитель
ную площадку нового здания Национальной библиотеки, по
садку лесных массивов и т.д. Акция прошло по инициативе 
Белорусского республиканского союза молодежи. Под руко
водством представителей первичных организаций БРСМ мо
лодежь республики с энтузиазмом приводила в порядок свои 
учебные заведения, территории вокруг них, свой родной край. 
Деньги, заработанные на субботнике, решено направить на 
реконструкцию Кургана Славы.

Активное участие в республи- заняты благоустройством столич- 
канском субботнике приняли и мо- ного зоопарка, расположенного в 
лодые люди нашего района -  За- микрорайоне Чижовка, парка име- 
водского. Они в этот день были ни 900-летия г.Минска, прилегаю

щих к школам и ПТУ улиц. 23 ок
тября молодежь района приняла 
участие в посадке Аллеи славы 
комсомола, приуроченной к юби
лею ВЛКСМ, по улице Громова в 
Малиновке, а также заложили Ал-

щейся, самоорганизоваться и 
объединить свои усилия на реше
нии собственных проблем. Год су
ществования этой организации 
показал, что это не “мертворож
денное” дитя ВЛКСМ, а вполне жиз-
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рубеж, на стажировки, организа
ция массовых культурных и 
спортивных мероприятий, профи-

От ВЛКСМ до БРСМ
лею дружбы в парке в Чижовке. 
Участвовали в этих молодежных 
акциях и студенты экономическо
го университета.

Сегодня, когда молодежные 
проблемы порой остаются вне 
поля зрения официальных струк
тур, БРСМ взял на себя полномо
чия защищать интересы молоде
жи, организовывать ее досуг, по
могать в трудоустройстве, воз
рождать стройотрядовское движе
ние. В этой сфере деятельности 
не должно быть вакуума, решили 
молодые патриоты и предложили 
молодежи, в первую очередь уча

недеятельный член общества, ак
тивно берущий на себя решение 
многих молодежных “болячек”. В 
БГЭУ на сегодняшний день члена
ми организации БРСМ являются 
более 500 студентов, которые ре
шили вместе заняться текущими 
проблемами вуза, активно влиять 
на молодежную среду, приобщая 
ее к культурному досугу и массо
вому спорту. В планах первичной 
организации, по словам ее секре
таря Геннадия Люботынского, ак
тивизация программы частичной 
занятости студентов, оказание 
консультативной помощи молоде-

лактическая работа за здоровый 
образ жизни наших студентов и т.д. 
Отрадно отметить и такой факт: 
за прошедший год число членов 
первичной организации БРСМ 
БГЭУ удвоилось, что говорит об 
ее авторитетности и нужности. 
Дело отцов, энтузиастов комсо
мольского движения, как видим, не 
пропадет даром, и эстафета хоро
ших дел и традиций подхвачена 
молодым поколением третьего ты
сячелетия. С юбилеем, вечно мо
лодые душой комсомольцы 70-х и 
80-х, и ваши юные последователи!

А.Петрова.
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В сентябре в Испании состоялись очередные между
народные соревнования по моделированию экономики и ме- 
неджменту организованные Гарвардским вычислитель- --------------------------- ^
ным центром под эгидой 
компании Hewlett Packard и 
которые считаются нео
фициальным чемпионатом 
мира. В этом году за зва
ние лучш его  менеджера  
вирт уального предприя
тия боролись 1244 коман
ды из 72 стран мира. Рекор
дное количество команд -  
2 14 - выставила на сорев
нования Япония, из кото
рых к финалу пришла лишь 
одна. Наша страна была  
представлена на чемпио
нате 31 командой. В со 
став одной из них входила 
и первокурсница ф акуль
тета МЭО Б ГЭ У  Д а р ья  
Кравченко, капитан интер
национальной команды.

Ежегодно студенты нашего 
университета под руководством 
доцента кафедры регионально
го управления Ольги Завьяло
вой и аспиранта ВШУБ Павла 
Бинцаровского успешно высту
пают на этих престижных сорев
нованиях и неизменно занима
ют призовые места. В нынеш-

охотно приглашает на учебу 
Гарвардский университет, а все
мирно известные компании 
предлагают работу в своих офи
сах. Двое наших соотечествен
ников уже использовали такую 
возможность.

Вручая награды, вице-пре
зидент компании Hewlett

гионального управления Ольга 
Завьялова, -  что в школьных 
программах средней школы от
сутствует такой предмет как 
“экономика”. Часть абитуриен
тов БГЭУ приходит в вуз неосоз
нанно, затем теряют интерес к 
учебе и в итоге пишут заявле
ние “по собственному желанию

Белорусы по — прежнему 
сильнейшие в МЭМ

Сотрудничество крепнет
Три дня в нашем университете находилась делегация 

Финансовой академии Социалистической Республики Вьет
нам, с которой у БГЭУ налажены партнерские отношения по 
сотрудничеству с декабря прошлого года. Этим соглаше
нием предусмотрены обмен программами обучения, учебни
ками и учебными пособиями, стажерами и студентами. Ре
шено также совместно разрабатывать определенные на
учные темы по совершенствованию государственной кре
дитно-денежной политики в процессе перехода к рынку, а 
также подготовить и провести научно-практическую кон
ференцию по обоюдно актуальной тематике ~ “Возникнове
ние финансовых проблем в процессе перехода к ры нку в Бе
ларуси и Вьетнаме, опыт их решения”.

В ходе нынешнего визита коллеги из Вьетнама встретились с руко
водством нашего университета, обменялись мнениями по дальнейше
му сотрудничеству, наметили пути активизации этого процесса, озна
комились с работой профилирующих кафедр различных факультетов. С 
большим интересом делегация вьетнамских ученых осмотрела экспо
зиции нашего музея, оставила памятные записи в книге отзывов и пода
рила вузу сувениры и эмблему своего учебного заведения. Зарубеж
ные гости остались довольны и культурной программой -  благодаря 
белорусским коллегам они побывали в историко-этнографическом му
зее “Дудутки”, познакомились с экспозициями художественного музея, 
осмотрели иные достопримечательности столицы.

В ходе дружеского визита руководство Финансовой академии СРВ 
пригласило наших ученых принять участие в научных разработках по 
таким темам как “Оздоровление финансовой системы во Вьетнаме в 
условиях глобализации", “Финансовая политика государства в услови
ях интеграции и глобализации", “Обновление механизма госбюджетного 
управления в условиях глобализации”. В ноябре Финансовая академия 
при Министерстве финансов СРВ отмечает свое 40-летие и пригласила 
на юбилей делегацию БГЭУ. Обмен и сотрудничество крепнут.

М.Николаев.

Поздравляем!
нем году команда белоруссов в 
составе старшеклассника Бори
са Мамоненко и студента ЕГУ 
Константина Прокопени стала 
второй. А интернациональная 
команда под руководством Да
рьи Кравченко (кстати, един
ственной представительницы 
женского пола в финале) заня
ла седьмое место. Наша перво
курсница сумела вывести свою 
команду в составе трех парней 
из Румынии, Азербайджана и 
Австралии, которые до соревно
ваний общались между собой 
лишь через Интернет, в финал 
и показать там захватывающую 
борьбу за призовое место.

Надо отметить, что победа 
на этих соревнования открыва
ет широкую дорогу для призе
ров в самые престижные уни
верситеты мира. К примеру, их

Packard Бес Стивенс отметила, 
что выходцы из бывших госу
дарств СССР демонстрируют 
на соревнованиях лучшие ре
зультаты, которые вскоре не
пременно скажутся на разви
тии реальной экономики этих 
стран. Беларусь, благодаря ны
нешней победе, вот уже третий 
год удерживает первенство в 
рейтинге этих соревнований. 
“Белорусский феномен” заин
тересовал американцев и ка
надцев: нашим тренерам посту
пили лестные предложения по 
сотрудничеству, но Ольга Завь
ялова и Павел Бинцаровский 
болеют за свои команды и про
должают готовить талантливых 
ребят к новым соревнованиям.

-  Мы многое теряем от того,
-  поделилась с нами своими 
выводами доцент кафедры ре-

прошу отчислить” . Возможно, 
будущие абитуриенты должны 
проходить тестирование на 
предмет “правильного воспри
ятия” будущей профессии. Мне, 
как опытному педагогу, жаль 
этих ребят, ведь за каждым ра
зочарованием стоит конкрет
ная человеческая судьба. На
ряду с другими школьными 
предметами экономические 
знания сегодня просто необхо
димы молодым людям нашей 
страны.

А. Петрова.
На сн и м ке : п о б е д и те л и  

международного чемпионата 
по моделированию экономики 
и менеджменту -  представите
ли Беларуси. В центре студен
тка 1 курса ФМЭО Дарья Крав
ченко.

Фото В. Иванова.

С очередной победой вернулась с чемпионата мира по сам
бо среди женщин студентка ФФБД Юлия Борисик. В своей 
весовой категории свыше 80 кг она оказалась сильнейшей 
среди всех представительниц 20 стран мира, принявших 
участие в этих состязаниях. Сборная команда Беларуси за
няла четвертое место, пропустив вперед самбисток из Ук
раины, Монголии и России. Кстати, из 9 членов националь
ной сборной трое спорт сменок- наши студентки. Еще одна 
представительница БГЭУ, пятикурсница ФМк Наталья По
зднякова заняла на чемпионате в личном зачете пятое мес
то,

Впереди планеты всей
В первых числах ноября чемпионат мира по самбо среди мужчин 

состоится в северной столице России -  Санкт-Петербурге. Сборная Бе
ларуси активно готовится к этим соревнованиям и также планирует 
завоевать призовые места. Наши студенты -  Магомет Абдулганилов, 
Виктор Лопатин и Хизри Мирзоев наиболее перспективные борцы и зас
луженно рассчитывают на медали Многие мировые звезды значитель
но уступают им в спортивном мастерстве и борцовских качествах. 
Тренеры национальной сборной и сборной БГЭУ (О.В Хижевский и 
Н.В.Зенькович) сделали все возможное, чтобы наши спортсмены дос
тойно представляли республику на мировом первенстве.

Наш корр.



Создан координационный Совет
В БГЭУ функционирует высший орган студенческого са

моуправления- студенческий координационный Совет. Его 
задача - координирование действий всех студенческих об
щественных объединений вуза. В состав Совета вошли пред
ставители комитета первичной профсоюзной организации 
студентов, первичной организации БРСМ БГЭУ, студенчес
кого и спортивного клуба, председатели студенческих со
ветов общежитии, руководитель студенческого научного 
общества, командир специального отряда добровольной 
народной дружины. Работа, которую будет проводить коор
динационный Совет, направлена на решение самых серьез
ных и острых проблем студентов БГЭУ.

7 октября состоялось первое заседание координационного Совета, 
на котором избрано его руководство. Единогласным решением предсе
дателем СКС стал Михаил Барейша, председатель профсоюзной органи
зации студентов университета. Заместителями председателя избраны 
Геннадий Люботынский -  первый секретарь ПО БРСМ БГЭУ, студент 5 
курса факультета менеджмента и Татьяна Бобко -  зам. председателя 
ППО студентов, студентка 5 курса факультета маркетинга. В рабочий 
президиум координационного Совета также вошли студенты -  С.Нелю- 
бин (3 курс ФМ), А.Голомыздо (5 курс УЭФ), А.Лапе (3 курс УЭФ), А.Миро
нов (4 курс ФМЭО), Ю.Захватко (4 курс ФМК), А.Лазарук (4 курс ФМК). На 
первом заседании Совета были рассмотрены такие актуальные про
блемы сегодняшней жизни студентов как стипендиальное обеспечение, 
льготный проезд в общественном транспорте, проживание студентов в 
общежитиях вуза, проблема оздоровления молодежи, возможность 
выплаты премий за отличную учебу и общественную деятельность сту
дентам платной формы обучения. Как видим студенческий координаци
онный Совет намерен серьезно подойти к решению наиболее злобод
невных проблем нашей молодежи и реально помочь им успешно полу
чать высшее образование в БГЭУ.

Приоритетными направлениями работы координационного Совета в 
нынешнем учебном году станут: информационно-пропагандистская ра
бота; патриотическое, нравственное, гражданское и правовое воспи
тание; культурно-массовая работа; спортивная работа и пропаганда 
здорового образа жизни; социальная защита и социальные программы; 
вторичная занятость студентов; научная работа; жилищно-бытовые 
вопросы; охрана правопорядка; оздоровление студентов.

На заседании СКС был утвержден план работы на 2003-2004 учеб
ный год, озвучены проблемы, которые целесообразно затронуть на Рес
публиканском студенческом форуме.

Наш корр.

Идеал есть воспринятая сознанием Идея, перешедшая в 
акт воли. Где нет воли, там не может быть ни возвышен
ных идеалов, ни прочных и глубоких убеждений, ни вообще 
здоровой философии.

Приятно осознавать, что обилие специальностей эконо
мического и юридического профиля практически в каждом 
вузе столицы не помешало нашему университету по свое
му обыкновению собрать богатый “урожай”лучших выпус
кников белорусских школ и техникумов. “Летняя пора нам 
дана не для того, чтобы попусту терять драгоценное вре
мя в бездумных развлечениях”, -  рассудили многие выпуск
ники, решившие в будущем посвятить себя служению эконо
мике и юриспруденции.

Вера в собственные силы по
рой делает чудеса и помогает до
биваться поразительных резуль
татов. Впрочем, для некоторых 
выпускников наши экзамены пока
зались не такими уж и сложными: 
все задания укладывались в рам
ки школьной программы. А новая 
десятибалльная система оценки 
знаний не стала помехой для по
лучения заветных “золотых" и “се
ребряных” медалей, которые по- 
прежнему являются предметом 
гордости их обладателей и вызы
вают восхищение у окружающих.
Подтвердить высокое звание ме
далиста удалось далеко не каждо
му, но, как известно, любой экза
мен, это в какой-то степени лоте
рея, а победа достается далеко не 
всем.

Антон Любич -  из числа таких 
“везунчиков”, хотя приписывать 
удачное зачисление в ряды сту
дентов БГЭУ одному лишь везе
нию я бы не стала. Скорее “повез
ло” факультету права, студента
ми которого стали нынешние ме
далисты, ведь тут арифметика 
очень простая: чем больше умных, 
талантливых студентов и выпус
кников, тем выше статус факуль
тета в республике. Так что абиту
риенты, выбравшие для себя спе
циальность “хозяйственное право” 
сделали верный шаг. Несмотря на 
обилие выпускников этого профи-

Антон Любич свой выбор сде
лал сам. Он всегда понимал, что 
надо учиться, что будущее в на
шей стране, как и в любой другой, 
принадлежит людям образован
ным и высококвалифицирован
ным. В нашем университете Ан
тона прежде всего привлекает 
возможность наряду с юридичес-

Пока лишь первый шаг

ля, студенты ФПр уверены, что 
без работы не останутся, а юрис
пруденция, по их мнению, наука 
очень серьезная.

кими дисциплинами 
изучать и экономи
ческие, а в “нагруз
ку” к диплому полу
чить степень бака
лавра по бухучету. 
Понравилось парню 
и отношение препо
давателей, их заин
тересованность в 
том, чтобы на фа
культет пришли 
лучшие молодые 
люди республики.

Антон Любич, 
несомненно, лич
ность незаурядная. 
Он закончил сред
нюю школу с золо
той медалью, знает 
английский язык, 
изучает немецкий и 
церковнославянс
кий, много читает, 
собирает монеты и 
уже успел приобре
сти опыт менед
жерской работы. 
Парню хотелось бы 
видеть свою стра
ну процветающей 

державой, и он намерен активно 
участвовать в этом процессе.

И. Уточкина.

Г Г Г ,с " Г я  Идеология воспитания и госуларственности
Наши студенты -  любозна

тельные, натуры тонкие, чувстви
тельные, не ученые, но смышле
ные. Поэтому я позволил себе на 
семинаре спросить у одного из них: 
что такое идеология и какова ее 
роль в жизни людей? Студент уве
ренно говорил о системе идей и 
представлений, которая более 
всего выражена в философии, по
литике, праве и других формах об
щественного сознания. Он убеж
ден, что без общей культуры, без 
знаний истории своей страны, 
людских проблем, идеологии быть 
не может.

Нужна ли нам идеология? Се
годня на этот вопрос ответить не
просто не только студентам. Мно
гие запутались, с какой ноги ша
гать, какие морально-политичес
кие ценности принимать, Понима
ние идеала, дающего кратчайший 
путь к нему, невероятно усложни
лось и затянулось. Но, кажется, 
пора бессмысленных блужданий 
проходит. Естественно, понима
ние идеала не остается неизмен
ным, оно должно приобрести но
вую ступень, окраску и обновлен
ное содержание. Идеология помо
жет навести порядок в сознании 
людей, понять злободневное и 
вечное, главное и второстепенное. 
Она нужна всем, кто осмысленно 
живя в настоящем, всерьез дума
ет о будущем -  своем и всего об
щества.

Студентка Людмила Каравац- 
кая так и сказала: “Я считаю, что 
нельзя обойтись без идеологии, 
ведь она просвещает умы, объяс
няет важнейшие приоритеты госу
дарственной политики, помогает 
молодежи сформировать свои 
взгляды и убеждения, воспитать 
себя в духе патриотизма”. Почти 
все студенты, включившиеся в 
обсуждение, необходимость иде
ологии связывали с потребностя
ми экономического развития, про
изводства материальных благ. 
Выдающийся философ и экономист 
А.А.Богданов писал: “Сами идео
логические формы... возникают из 
технических условий производ
ства и экономических отношений; 
но, раз появившись, они, как ору-

В.З.Завитневич.
дия организации, в свою очередь 
оказывают влияние на технику и 
экономику, именно они способству
ют или же накладывают путы на 
развитие производства". Идеоло
гия, как и вся политика в целом, 
взаимосвязана с экономикой и 
этапами ее развития. В идеологи
ческом контексте ниточка истории 
не прерывается, в нем есть пери-

Чернобыля, угроза продоволь
ственных трудностей, войны ори
ентирует нас на геополитический 
подход -  на эффективное исполь
зование “выгоды земли своей”, на 
всестороннее сотрудничество с 
соседними и другими странами, в 
первую очередь, с Россией. Заме
тим, что белорусы никогда не со
глашались с тем, чтобы их родную 
землю кто-то порабощал, завое
вывал, грабил.

ждал, что у всякого человека в 
отдельности и у всех вместе есть 
известная цель, стремясь к кото
рой они одно избирают, другого из
бегают. Да и сегодня идеология не 
предполагает директивного мето
да, она носит творческий харак
тер и вовсе не исключает разум
ного выбора.

Тем не менее, некоторые сту
денты запуганы “тоталитариз
мом”, “слепой верой”, “навязыва-

кои идеологии не в состоянии ус
пешно управлять, рационально 
воздействовать на умы и сердца 
людей -  велика цена незнания и 
неоправданного риска. Немецкий 
правовед Франц Гольцендорф пи
сал: “В государственной жизни 
идеи -  очень важные и значитель
ные факты: игнорирование или не
достаточная оценка их свидетель
ствует только о величайшей по
литической незрелости”. Идеоло-

Просвещая умы, формировать патриотов
оды развития, подъема и упадка, 
есть и предсказание будущего.

Студентов очень интересует 
идеология как мировое явление и 
формирование идеологии белорус
ской государственности. Как и 
разные политические силы респуб
лики, они отвечают на этот воп
рос по-разному и, как мне показа
лось, испытывают немалые труд
ности. Им еще предстоит осмыс
лить сложные этапы истории род
ного фая, понять общерусские, сла
вянские корни и национальные ис
токи белорусской государственно
сти, роль национальной культуры, 
языка, литературы, этнографии, 
традиций в оформлении своей иде
ологии. Путь этот долгий и драма
тичный, сложный и противоречи
вый.

Поиски истины, важнейших 
элементов идеологии белорусской 
государственности, продолжают
ся. Ученые-обществоведы дума
ют, разрабатывают, студенты рас
суждают и спорят. Всем хотелось 
бы, чтобы у нас был свой свод зна
ний, свой житейский и политичес
кий ориентир или, по определению 
студентов, свой путеводитель по 
лабиринтам времени. В него дол
жно войти все лучшее, что выра
ботано нашим народом в течении 
многовековой истории.

После положения человека в 
обществе важнейшим элементом 
идеологии является отношение 
государства к экономике, матери
альному производству, благосос
тоянию. А в наших условиях -  это 
еще и к земле, основе жизнедея
тельности и жизнеобеспечения

Студентки Елена Мамай и Бе
атриса Горбач считают, что наша 
современная идеология должна 
учитывать национальный и миро
вой опыт, менталитет и традиции 
белорусов, свои ошибки и Запада. 
По их мнению, она должна “орга
нично вписываться в существу
ющую духовную ткань общества”, 
“настраивать на разумное и вы
соконравственное в жизни”, что
бы всякое дело соответствовало 
интересам общества и людей, 
“способствовало прогрессивному 
развитию белорусского народа”.

Студентам нравится, что иде
ология исходит из глубинных пла
стов отечественной истории, про
веренных веками гражданских 
традиций и духа народного. Она 
отражает наши лучшие чаяния и 
надежды, может быть духовной 
основой наших увлечений и целей, 
личных и общественных достиже
ний. Бесценны идеи, которые на 
основе научных знаний и челове
ческого опыта, объективно ведут 
в достойное будущее. Особенно 
дорога идеологическая мысль, 
если она выросла из боли за не
счастных, неимущих, слабых, из 
потребности покончить с соци
альным злом и социальным нера
венством.

Например, идеи социальной 
справедливости, объединения 
людей для достижения общего бла
га, творческой силы труда, знаний, 
сознания, выдвинутые еще древ
негреческими философами, никог
да не потеряют своего облагора
живающего воздействия на моло
дые поколения. Аристотель утвер-

нием идей”, и т.д. Они ошибочно ду
мают, что идеологию на свое ус
мотрение придумывают “сверху", 
а народ должен безоговорочно 
следовать официальным нравоу
чениям. Отсюда взволнованная 
фраза: “Идеология не должна на
вязываться, не должна принуж
дать людей". Это виртуальное 
опасение развеется, когда студент 
поймет, что идеология -  плод кол
лективного многовекового творче
ства. Общеизвестна роль ученых 
в создании идеологии, но она оп
ределяется общественным быти
ем, обыденной психологией, и об
ладает по отношению к нему отно
сительной самостоятельностью. 
Значит, многое зависит от твоего 
собственного осознания жизни, а 
потом, по мере взросления, -  от 
твоего политического сознания. В 
известном докладе А. Г Лукашенко 
подчеркивается: “Идеология -  это 
та сфера, где надо не приказывать, 
а разъяснять, убеждать, понимать 
и верить". Она -  необходимое ус
ловие развития общества и совер
шенно необходима взаимосвязан
ным величинам: человеку и госу
дарству.

Без жизнеутверждающей идеи 
тесно в комнате и в открытом 
морском пространстве. Без ясной 
идеи, облегчающей продвижение 
вперед, помогающей обретать 
силы и жить легче, человеку 
нельзя. Видно, на своем опыте, 
Федор Достоевский убедился, что 
без великодушных идей человече
ство жить не может.

И современное государство 
без четко выраженной политичес-

гия сродни науке, ее роль в ос
новном прикладная, она лишь сред
ство для достижения блага и пол
ноценного воспитания, стратеги
ческих целей развития и безопас
ности. Поэтому политик, организа
тор жизни, педагог, пробираясь 
сквозь дебри истории, должен идти 
уверенно и основательно, как но
ситель святых традиций, благо
творительных замыслов и твор
ческих свершений.

Великая идея, как и цель -  это 
магнитное поле, которое притяги
вает знание и труд, волю и харак
тер, доблесть и благородство, под
виг и героизм. Пожалуй, всякий 
студент, одержимый мечтой, иде
ей, ощутивший красоту и силу по
знания, добьется больших успе
хов, чем разуверившийся обыва
тель или конформист.

Элементы идеологии -  это 
главнейшие заповеди и призывы 
общества, подсказывающие, куда 
и как идти, каким быть, какие мо
рально-политические ценности 
принимать. Все это необходимо, 
чтобы научиться самоорганиза
ции, достойно преображать само
го себя и свой край, успешно про
должать лучшие традиции и не от
стать от высших образцов совре
менности. Идеология -  это маяк 
мысли и маяк, указывающий путь 
в завтрашний день. Это научный 
посев, обещающий богатую жатву. 
Это душа, которая подсказывает 
голове что делать. Это вдохнов
ляющая песня, за которой идут 
творцы победы.

Э Корнилович, доцент 
кафедры политологии.
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Ровно полвека назад в сентябре 1953 г., в тогдашнем нар- 
хозе была организована кафедра статистики, которая до 
этого входила состав кафедры “Математика, статистика, 
финансы, народнохозяйственное планирования и бухгалтер
ский учет”, возглавляемой профессором Н.ВДембинским. По 
случаю юбилея на кафедре состоялся семинар, посвященный 
актуальным проблемам статистической науки и подготов
ки специалистов этого профиля. Юбиляров со славной да
той поздравили первый замминистра статистики и анали
за Г.И.Гасюк, проректор по учебной работе С.А.Самаль. О тра
дициях кафедры, ее богатой истории рассказала участни
кам семинара старейший преподаватель кафедры, первая ее 
заведующая доцент Анастасия Васильевна Воропаева.

Проработала она в этой долж
ности двенадцать лет, подготови
ла немало кандидатов экономи
ческих наук (А.В.Ахрамович, М.И.- 
Горячко, 3 .М.Король, В.И.Макси
на), внесла большой вклад в из
дание учебно-методической лите
ратуры по читаемым ею курсам 
статистики. Анастасия Васильев
на и сейчас ведет занятия на фа
культете ВШУБ, а по случаю 70- 
летия БГЭУ награждена орденом 
Отечества III степени. О развитии 
кафедры на современном этапе и 
актуальных проблемах подготовки 
кадров рассказала нынешняя за
ведующая кафедрой доцент Л.И.- 
Карпенко. О том, как развивается 
сегодня научная школа кафедры 
статистики, сообщил собравшим
ся доктор экономических .наук 
профессор М.М.Новиков, который 
возглавлял кафедру с 1988 по 
1993 гг. и вторым в республики за
щитил докторскую диссертацию по 
статистике (“Макроэкономические 
закономерности циклообразова
ния, стабилизации и равновесно
го развития рыночных процессов”).

Ведущие специалисты статис-

Профессор БГЭУ 
получил патент

Профессору кафедры ВЖД 
Ивану Яковлевичу Гапановичу На
циональный центр интеллекту
альной собственности Респуб
лики Беларусь выдал патент на 
его изобретение -  способ полу
чения нового шовного биологи
ческого материала для хирургии.
Предложенный профессором но
вый биошовный материал, на
званный *серозофилом", не име
ет сегодня аналогов в мировой 
медицине. Этим изобретением 
уже заинтересовались за рубе
жом, автору поступали лестные 
предложения по налаживанию 
производства биошовного мате
риала в Прибалтике и Казахста
не. Дело в том, что для его про
изводства годится дешевое сы
рье животного происхождения, а 
изготовленный материал для хи
рургической практики не имеет 
недостатков прототипа и про
шел хорошие клинические испы
тания.

Заключение Минздрава Бела
руси на данный патент весьма 
перспективное основными по
ложительными качествами “се- 
розофила" являются: простота 
изготовления, малые матери
альные затраты; медленная рас- 
сасываемость, что позволяет 
его применять на ткани, требу
ющие длительного срастания и 
натяжения; отсутствие выра
женной реакции отторжения в 
тканях организма; возможность 
изготовления сверхтонких ни
тей, применяемых в глазной 
практике”. Клинические наблюде
ния применения всерозофилап 
проводились на 120 больных, пе
ренесших операции в глазной, ги
некологической, отоларинголо
гической практике. Во всех слу
чаях от хирургов были получены 
высокие отзывы о новом биошов- 
ном материале.

Следует добавить, что это 
не первое авторское изобрете
ние в практике нашего профес
сора И. Я. Гапановича. В хирургии 
широко применяются в респуб
лике и другие его новшества, об
легчающие страдания больных.

Наш корр.
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тистики моделирования и анализа 
данных Б ГУ, доктор физико-матема- 
тических наук профессор Ю.С.Ха- 
рин сделал сообщение о том как 
развивается Белорусская статисти
ческая ассоциация и сама статис
тика в нашей республике. Истори
ческих экскурс -  “Развитие статис
тической методологии в трудах А.Г. 
Казаченка”, первого доктора наук по 
статистике в Беларуси, сделал до
цент нашей кафедры статистики 
И.Н.Терлиженко.

Поздравляя коллег со славным 
юбилеем, гости 
праздника не жа
лели хороших 
слов и от души гор

дились тем, 
что все они 
также воспи
танники БГЭУ 
и есть доля 
труда педаго
гов кафедры 
в том, что се
годня выпуск
ники универ
ситета зани
мают столь 
высокие дол
жности.

Сегодня  
на кафедре 
трудятся 28 
преподавате

лей -  штатных и совместите
лей, в т.ч. 14 доцентов и один 
профессор. Среди них 8 до
центов работают на кафедре 
более 30 лет. Некоторые из 
них пришли работать препода
вателями, имея практический стаж 
в органах государственной статис
тики.

Кафедра постоянно осуществ
ляла подготовку экономистов-ста- 
тистиков для практической работы, 
прежде всего в органах государ
ственной статистики, и также под
готовку научно-практических кадров 
через аспирантуру на кафедре. Фун
даментальная экономическая под
готовка выпускников кафедры по
зволила им после окончания инсти
тута успешно работать в органах го
сударственной статистики на руко
водящих должностях. Среди них 
В.И.Зиновский -  министр статист и-

Ювилеи
титель министра 
статистики и 
анализа, В.Н.Та- 
машевич -  директор научно-иссле- 
довательского института статисти
ки при Министерстве статистики и 
анализа РБ.

М.Николаев.
На снимках: старейший пре

подаватель кафедры доцент А.В. 
Воропаева рассказывает об исто
рии родного коллектива; первый 
зам.министра статистики и анали
за Г.И.Гасюк, зам.министра

Какие наши годы

тики Республики Беларусь также 
представили участникам семинара 
свою точку видения на дальнейшее 
развитие этой важнейшей отрасли 
экономики. Директор НИИ статисти
ки доцент В.Н.Тамашевич выступил 
с докладом “Прикладная статисти
ческая наука в Республике Бела
русь”, а заведующий кафедрой ста-

Должно быть, все студенты знают, что в БГЭУ суще
ствует профсоюзный комитет. Но далеко не все чётко 
представляют себе, чем занимается эта организация, за
чем существует, как функционирует. О том, как работает 
профсоюзная организация студентов БГЭУ, рассказывает 
председатель профкома БГЭУ Михаил Барейша.

-  Профком студентов -  
это молодёжная организация.
Чем она может быть привле
кательна для молодого чело
века, начинающего свою сту
денческую жизнь?

-  В настоящее время в рес
публике много различных моло
дёжных общественных организа
ций, с разными целями и задача
ми. Некоторые из них, как напри
мер Белорусский республиканс
кий союз молодёжи, работают и в 
нашем университете. Однако са
мая массовая -  студенческая 
профсоюзная организация БГЭУ, 
она насчитывает около 7500 че
ловек, 90% студентов, аспиран
тов, магистрантов в университе
те являются членами профсоюза.
К нам приходят люди, потому что 
основная цель нашей деятельно
сти -  защита социально-экономи
ческих прав и интересов членов 
профсоюза. Студенты идут в 
профком со своими проблемами, 
вопросами, связанными как с учё
бой, так и с бытом, материальным 
обеспечением, оздоровлением.
Здесь им не только дают совет, но 
и стараются реально помочь.

-  По каким направлениям 
работает организация?

-Д ля  нормальной совместной 
работы ректората и студенческой 
профсоюзной организации с 1998 
года в университете действует 
“Соглашение между ректором и 
профсоюзным комитетом студен
тов БГЭУ". Это нормативный до
кумент, в котором указаны направ
ления деятельности профкома: 
учебно-производственные вопро
сы, материальное обеспечение 
студентов, учебная и трудовая 
дисциплина, жилищно-бытовые 
вопросы, охрана труда и здоровья 
обучающихся, культурная и 
спортивно-массовая работа. Ни 
один вопрос, касающийся студен- 
тов-членов профсоюза, не прохо
дит без соответствующего реше
ния профсоюзной организации.

-  Чем, как вы говорите, мо
жет “реально помочь” профсо
юзная организация студентам?

ки и анализа РБ, Г.И.Гасюк -  пер
вый заместитель министра статис
тики и анализа, Т.В.Розум -  замес-

В.Г.Михно передают кафедре в 
подарок картину.

Фото А.Войтова.

шпомогает университе
ту?

-  Все вопросы мы решаем при 
тесном взаимодействии с руко
водством университета. Студен
ческая профсоюзная организация

////// союзная жизнь
нии выпускников государственных 
высших и средних специальных 
учебных заведений”, решались 
другие вопросы на государствен-

На страже интересов студентов
-  Одно из направлений нашей 

деятельности -  оздоровление и 
отдых студентов При непосред
ственном участии комитета пер
вичной профсоюзной организации 
без отрыва от учёбы более 1200 
студентов оздоровляются в сана
тории-профилактории БГЭУ, кото
рый расположен на базе общежи
тия № 2. Сюда направляются в 
первую очередь те, кто состоит на 
диспансерном учёте в 33-ей поли
клинике, студенты могут получать 
путёвки на санаторно-курортное 
лечение и оздоровление, более 
120 человек ежегодно используют 
эту возможность. Через студен
ческий профком можно организо
вать себе летний отдых на 
спортивно-оздоровительной базе 
“Экономист”, которая находится 
рядом с Вилейским водохранили
щем. Уже три года профком пред
лагает студентам БГЭУ вариант 
дешёвого отдыха на Чёрном море 
в г.Феодосия и в посёлке Затока 
Одесской области. Профком по
могает и в организации деятель
ности стройотрядов по ремонту 
корпусов и общежитий универси
тета. Студенты таким образом 
могут помочь университету и за
работать немного денег.

Кроме того, большое внима
ние уделяется работе в общежи
тиях университета, ведь большин
ство студентов проживает имен
но там. Профсоюзная организа
ция контролирует вопросы засе
ления, переселения, выселения 
студентов, совместно с админис
трацией студгородка занимается 
улучшением жилищных условий в 
общежитиях. Мы также оказыва
ем материальную помощь, гото
вим подарки детям студентов к 
Новому году, даем бесплатные 
юридические консультации.

-  Работая на базе БГЭУ, 
профком не может быть изо
лирован от жизни не только 
студентов, но и самого учеб
ного заведения. Как профком

осуществляет работу по контролю 
за предприятиями общественно
го питания. Не менее 2 раз в год 
мы проводим анкетирование сту
дентов на предмет качества об
служивания в столовых, буфетах, 
кафе университета. Результаты 
анкетирования обсуждаются с ру
ководством торгового комплекса 
БГЭУ, устраняются неполадки. 
Можно с уверенностью сказать, 
что предприятия общепита уни
верситета -  лучшие в республи
ке. Мы уделяем внимание и охра
не правопорядка в университете: 
у нас действует специальный от
ряд добровольной народной дру
жины, работу которого курирует 
профком, мы оказываем помощь 
в патрулировании корпусов и об
щежитий, поддерживаем порядок 
на всех мероприятиях БГЭУ.

-  А как налажены контакты 
с профсоюзными организаци
ями других учебных заведе
ний?

-  Взаимодействие с профсо
юзными студенческими организа
циями других вузов очень важно 
для работы профкома. Благода
ря совместной работе в составе 
Совета председателей профсоюз
ных комитетов студентов вузов, 
удалось добиться выхода Поста
новления Совета Министров № 
281 от 25.02.2001. “О некоторых 
вопросах прописки граждан Рес
публики Беларусь”, в котором раз
решается прописывать студентов, 
магистрантов, аспирантов, докто
рантов вузов дневной формы обу
чения, не обеспеченных местами 
в общежитии на период учёбы, по 
адресу учебного заведения. Был 
принят Указ Президента РБ № 616 
“О предоставлении гражданам РБ 
кредита на льготных условиях для 
оплаты первого высшего образо
вания, получаемого в высших 
учебных заведениях государ
ственной собственности на плат
ной основе". Внесены дополнения 
в постановление “О распределе-

ном уровне. Объединяясь, проф
союзные организации имеют 
большее влияние, больший вес 
при решении каких-то проблем., 
таким образом мы можем участво
вать не только в разработке нор
мативных документов своего вуза, 
но и оказывать влияние на состав
ление законодательных актов на 
уровне страны

-  Президент нашей респуб
лики большое внимание уделя
ет идеологическим вопросам. 
А как профсоюзная организа
ция решает эти вопросы?

-  Конечно, эти вопросы волну
ют руководство профсоюзной 
организации, ведь мы не можем 
самоустраниться, избегать каких- 
то идеологических моментов в 
своей деятельности. Но необхо
димо отметить, что профсоюз -  не 
политическое объединение. Мы 
стоим на страже интересов сту- 
дентов-членов профсоюза, прово
дим воспитательную работу и в 
университете, и в общежитиях. Но 
воспитание и идеология -  не
сколько разные вещи. Без сомне
ния, идеология не является при
оритетной сферой деятельности 
профкома.

-  Какие планы в работе 
профкома на ближайшее вре
мя?

-  В ноябре в Минске пройдёт 
Республиканский студенческий 
форум. На этом форуме состоит
ся встреча представителей раз
ных учебных заведений с Прези
дентом страны. От БГЭУ на со
брании будут присутствовать 35 
делегатов, которых мы выбрали 
на отчётной конференции. Мы на
деемся, что результатами форума 
будут улучшения социально-эко
номических и жилищно-бытовых 
условий студенческой жизни. Мы 
многого ждём от этого форума, 
хотелось бы, чтобы все наши ожи
дания оправдались.

Н. Морнева.

«ЭКАНАМІСТ»! 3-я стар.



“Привет тебе, первокурсник!”
Так называлось театрализованное представление, организованное ректоратом, сту

денческим клубом и профкомом студентов БГЭУ.
В кругах бывалых студентов считается, что первокурсник до зимней сессии -  ещё не студент, но это не так. 

Ведь лучшие выпускники средних школ стали студентами престижного вуза, пройдя серьезные экзаменационные 
испытания. Дорогие первокурсники, примите поздравления ещё раз и устраивайтесь удобней на студенческих 
скамьях БГЭУ. Отныне университет и читальный зал в библиотеке станет вашим вторым домом, а перед сессией, 
может быть, и первым. Но вас будут не только “мучить” сложными заданиями на семинарах, но и время от време
ни развлекать.

В доказательство своей любви к новобранцам БГЭУ устроил в их честь концерт и парочку дискотек. На сцену 
актового зала сначала пригласили проректора БГЭУ Геннадия Антоновича Короленка, который поздравил перво
курсников и пожелал им “хороших фундаментальных знаний”.

Потом сцена запестрела от костюмов и улыбок выступающих в ярком свете прожекторов. И все для первокур
сников было ново: и стихи про ботаника, и народные песни и пляски, и хор, поразивший зал классическим пением, 
и показы мод в японском стиле, и, конечно же, шутки веселых и находчивых. Познакомили новобранцев со сту
денческим кафе, с жизнью в общежитии и даже с суровым избирательным вкусом дочки вахтерши. Кстати, добро
душная “бабулька" поразила всех своей блистательной сценической игрой, впрочем, как и зажигательные мотивы 
прославленной “Фабрики звезд”. Жаль только, лучшая подтанцовка осталась за кулисами: наверное, парнишка, 
который там выплясывал, забыл во время выйти на сцену, но это не ускользнуло от внимательных зрительских 
глаз.

В общем, праздник удался. Шоу закончилось на лирической ноте: “Студенчество -  лучшие годы”, -  замечали 
с грустью и нотками ностальгии в голосе выпускники. Это лучшее время в жизни, и чтобы оно оставило красивый, 
яркий след, нужно наполнить его самыми незабываемыми впечатлениями.

Наш внешний корр.

БЕЛОРУССКИМ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

Объявляет конкурс на замещение вакантных должностей:
Заведующих кафедрами: банковского дела; экономики и управления ВШУБ;
Профессора кафедры прикладной математики и экономической кибернетики;
Доцентов кафедр: высшей математики (2 ед.); товароведения непродовольствен

ных товаров; маркетинга; технологии; денежного обращения; экономической теории; граж
данско-правовых дисциплин и международного права;

Старших преподавателей кафедр: иностранных языков № 3; физической культуры 
(3 ед.); статистики;

Ассистентов кафедр: организации и управления (2 ед.); экономики промышленных 
предприятий; высшей математики; правоведения; экономики торговли.

Срок подачи документов на конкурс -  месяц со дня опубликования объявления.
Документы присылать на адрес: 220070 г.Минск,

пр-т Партизанский, 26, 
Ректору.

Закончилась для студентов пора каникул, и началось 
время насыщенной умственной деятельности. Сила и бод
рость, накопленные за летний период, со стремительной 
скоростью растрачиваются изо дня в день. Но здоровье и 
энергия очень необходимы каждому студенту во время уче
бы. О том, как их сохранить и поддержать в течение года, 
расскажет врач-ревматолог 33-ей городской поликлиники 
Светлана Валентиновна Панькова:

Здоровье у студента -  самое слабое звено
-Д л я  студентов очень важным моментом является режим дня. 

Как правильно его сформировать?
-Студенческая жизнь практически непредсказуема. И, наверное, выс

троить правильный режим дня -  это непосильная задача для студента. В 
идеале необходимо питаться и ложиться спать вовремя. Но так как обед 
часто просто выпадает, нужно стараться, чтобы в организм попала жидкая 
горячая пища. Также очень важно совмещать время работы и отдыха. Че
ловеку просто необходимо снимать напряжение, полученное за день.

-  Какие методы снятия усталости наиболее эффективны?
-  Наверное, у каждого человека есть свой способ. Можно просто прий

ти домой, погладить кота, послушать музыку, потанцевать или просто по
общаться с родными. Как врач, я бы предложила легкий душ или ванну с 
морской солью, физические упражнения. Можно попить травяные сборы. 
Также полезен свежий воздух и самомассаж шеи, ног, рук, спины. Уста
лость снимать просто необходимо, так как она может впоследствии перей
ти в хроническую форму.

-  Основа здоровья -  это иммунитет. Что способствует его 
укреплению?

-  Это проблема века. Нарушения у людей растут с каждым годом и 
передаются генетическим путем следующему поколению. Отсюда и причи
ны очень большого круга заболеваний. Свою роль играют “факторы рис
ка”: плохое питание, несоблюдение режима, радиационные излучения и 
многое другое. Поэтому конкретно медицина не может ничего посовето
вать.

-  Чтобы лучше себя чувствовать, нужно пить витамины. Ка
кие витамины рекомендованы в период эмоциональных нагрузок?

-  В летнее время можно потреблять натуральные витамины в виде 
фруктов, овощей. Но осенью и зимой витаминов, поступающих в организм 
с продуктами, недостаточно. Необходимы готовые лекарственные препа
раты. Лучше всего принимать антиоксидантные комплексы, так как регу
лярный их прием улучшает состояние здоровья. Также полезны витамины 
группы “Б” как антистрессовый вариант.

Конечно, нельзя было обойти стороной вопрос о высоких дамских каб
лучках, их безопастности, Светлана Валентиновна отвечает на это так:

-  У каждого человека существует свой центр тяжести. Он может ме
няться в зависимости от нагрузки. Поэтому в некоторой степени каблуки 
вредны для нормального функционирования позвоночного отдела. Хотя у 
многих наблюдается особое строение стопы, при которой высота каблука 
не влияет на функцию позвоночника.

Т. Кибалко, студентка Б ГУ.

Как много прекрасного окружает нас в этом мире: пест
рая бабочка, порхающая над цветами, теплая широкая ра
дуга через все небо. Люди постоянно торопятся жить, с 
головой погружаются в омут быстротечных событий, вре
мя мчится с бешенной скоростью, и так незамотно прохо
дят дни, недели, месяцы. И в итоге, когда человек все-таки 
останавливается, чтобы оглянуться назад, он вдруг пони
мает, что в жизни-то его ничего не происходило, что жизнь 
прожита зря, что душа его опустошена и стоит ли так 
жить дальше?

.. .Стучат колеса, дрожат рельсы, 
и поезд уносит нас далеко на Север, 
в Карелию. Как долго мы ждали это
го момента. Нас ждут с нетерпени
ем горы, чтобы показать свое могу
щество и красоту. Группа туристов во 
главе со своим руководителем с тре
петом в сердцах мчатся на зов неиз
вестности и приключений.

Незаметно для себя мы прибы
ваем в какой-то богом забытый уго
лок Карелии. Маленький городиш
ко совсем не рад нас видеть. Се
рое понурое небо, затянутое туча
ми, повисло над головой с такой 
тяжестью, что трудно даже поднять 
глаза, чтобы поискать проблески 
солнца. В этом месте и начинается 
наш долгий поход. Хоть погода нас 
не радует, мы с решительностью и 
упрямством двигаемся в путь.

Первое, что поражает -  Лово- 
зерская тундра. Каждый раз, когда 
стоишь среди карликовых березок, 
возвышаясь над их макушками и 
любуясь пространством вокруг, чув
ствуешь себя великаном. А ведь эти 
деревья хранят в себе многолетнюю 
тайну, которую нашептывают им 
горные реки, стремительно спуска
ющиеся с вершин. Тайну, которую 
поведали рекам суровые хмурые 
горы, неподвижные, как будто зас
тывшие скульптуры. Только чуткое 
сердце в состоянии расслышать 
легкий шелест листвы, эти волшеб
ные слова.

Тропинка без оглядки убегает от

мягкая, заботливо принимает нас во 
время купания, проникает в каждую 
клеточку тела, обволакивая каждый 
его изгиб, а потом быстро отпуска
ет, когда чувствует, что тело начи
нает замерзать. У костра все момен
тально согреваются.

Теперь мы поднимаемся на пе
ревал Крестовый. Это испытание не

на ночевку. Уже поздно вече
ром, когда мы все устали, но ____
согретые горячим ужином, толпим
ся над костром, поем песни и нам 
даже все равно, идет ли дождь, хо
лодно ли; постепенно подымается 
настроение и становится тепло и 
уютно. В любых трудностях есть 
своя прелесть. Даже во время дож-

Очарование Хибинами
нас стремительно вверх. Трудно, 
конечно, за ней поспевать, но мы 
упорно шагаем за ней вслед. И чем 
выше поднимаемся, тем шире нам 
открываются просторы: в одну сто
рону посмотришь -  отвесная скала 
возвышается, в другую взглянешь -  
озеро прекрасное простирается, и 
взгляд убегает далеко-далеко, что
бы на горизонте сквозь туманную 
дымку рассмотреть всю красу гор
ных цепей. А под ногами ?, мягкий и 
пушистый, ступаешь по нему, как по 
ковру персидскому.

Погода как будто заранее собра
лась подстроить нам различные 
ловушки: то дождь, то туман, и толь
ко совсем изредка появлялось дол
гожданное солнышко, чтобы дать 
нам шанс погреться и просушиться.

После недолгих скитаний по тун
дре мы направляемся в Хибины, 
дабы воочию убедиться в их истин
ной красоте.

Несколько прекрасных дней по
дарило нам озеро Имандра, гостеп
риимное к нашему соседству во 
время стоянки. Шум прибоя, как у 
морской волны, запутавшейся в 
прибрежных камнях, крик наглых 
чаек, норовящих стащить кусок 
рыбы. Огромные и жирные, они ле
тают над нашими головами и с лю
бопытством высматривают, куда же 
так усердно мы запрятали от них 
засоленную рыбку. Вода нежная и

из легких. Густой туман медленно 
сползает с вершины горы, обвола
кивая все, что находится вокруг. Мы 
уже с трудом различаем силуэты 
друг друга, но все-таки не сдаемся 
и решительно поднимаемся вверх. 
Сыпучие камни утекают из-под ног, 
и руки, чтобы спасти свое тело, су
дорожно начинают хвататься за лю
бые выступы в скале, спина уже за
бывает о наличии рюкзака, и все 
внимание направляется только на 
то, чтобы удержать равновесие. 
Кроме этого все время нужно по
мнить о том, что за тобой вслед идет 
кто-то еще, и не имеешь права но
гами столкнуть подвижный “чемо
дан”, зацепившись за него. Но зато, 
забравшись на вершину, чувству
ешь себя властелином мира. Хочет
ся расправить крылья, повернув
шись к ветру, и лететь, парить в сво
бодно полете в поглощающую глу
бину. Туман ослепляет глаза густой 
пеленой, холодная изморозь покры
вает все тело, скользкие камни ста
раются выскользнуть из-под ног и 
укатиться вниз. Идти приходится по
чти на ощупь в непонятном направ
лении. После долгих хождений мы 
все-таки выбираемся на случайную 
тропинку уже затемно. Моросит про
мозглый дождь, холодно и сыро, 
пальцы уже не в состоянии разги
баться, но мы неустанно продолжа
ем двигаться, чтобы остановиться
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дя, когда пытаешься кое-как укрыть
ся от него в палатке, она вдруг пре
вращается в огромный дом, способ
ный вместить в себя всех промок
ших и обогреть озябших.

Хочется сказать, что Карелия

Там, ш  мы вывали
очень богата ягодами, грибами, ры
бой. Идешь по склону и диву даешь
ся: сидит себе такой весь важный, 
шляпка оранжевая над мхом возвы
шается, а ножку свою прячет. Ну руки 
так и тянутся к подосиновику, так и 
манит он к себе, а поближе подой
дешь, а там глядишь и еще два, и под
березовик расположился за камнем 
-• наберешь так и в рюкзак, и в руки, и 
в шапку, а они, наглецы, все сидят во 

мху и улыбаются, по
смеиваются ...

А черника -  та 
просто сама в рот 
осыпается. Крупная, 
сладкая, да так мно
го, что трудно ото
рваться, пока руко
водитель не погонит, 
напомнив о времени.

И если ты в душе 
хоть немного роман
тик, то поймешь, как 
важно для людей от
крывать перед собой 
новые бескрайние 
горизонты, мчаться 
по велению сердца в 
неизвестную даль, 
чувствовать прохла
ду ночного неба в 
прогретом воздухе; 
поймешь, как важно 
слиться воедино с 
природой, дышать с 
ней одним дыхани
ем, видеть все одни
ми глазами -  быть с 
ней одним целым. 
Это наполняет чело

века живой энергией, питает его но
выми силами и возвращает а реаль
ный мир готового к новым еще бо
лее трудным испытаниям.

Е.Колтова, 
студентка 2 курса УЭФ.

4-я стар.

Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
п ад бор і дакладнасць факта ў. 
Іх меркаванні неабавязкова ад- 
люстроўваюць пункт гпеджан- 
ня рэдакцыі. Матэрыялы дру- 
куюцца на мове арыгінала.
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